
Глава 15 Что оставить 
Дорогие братья и сёстры во Христе! Мы рассуждали о том, что нужно 

взять с собой в путь. А теперь давайте порассуждаем, что нужно оставить, хо-
тя отчасти мы уже касались этой темы. Отправляясь в путь, мы не можем 
взять с собой холодильник, стиральную машину, удобную кровать. Это вещи 
хорошие и нужные, но нам их придётся оставить дома, а также оставить уют-
ную домашнюю обстановку, сменив её на обстановку путешествия. В совре-
менных путешествиях есть много удобств, можно поесть и поспать, останови-
ться в гостинице. Да и время путешествий значительно сократилось. А в про-
шедшие века путешествие было не лёгким делом, совершалось под откры-
тым небом и длилось иногда больше месяца. А где поесть, где поспать, где 
укрыться от непогоды, как спастись от разбойников? И это было реальностью 
для людей того времени. Этими сравнениями я хочу сказать, что наше духов-
ное путешествие в Небесную страну должно быть более похоже на древнее, 
чем на современное. 

Что же нам нужно оставить? В этом вопросе очень важно не запутаться, 
но руководствоваться указаниями Священного Писания. Вместо слова оста-
вить употребляется слово отложить, но смысл тот же. Итак, отложив вся-
кую злобу и всякое коварство, и лицемерие, и зависть, и всякое злосло-
вие, как новорожденные младенцы, возлюбите чистое словесное молоко, 
дабы от него возрасти вам во спасение; ибо вы вкусили, что благ Гос-
подь. (1Пет.2:1-3)  

 Но вы не так познали Христа; потому что вы слышали о Нем и в 
Нем научились, - так как истина во Иисусе, - отложить прежний образ 
жизни ветхого человека, истлевающего в обольстительных похотях, а 
обновиться духом ума вашего и облечься в нового человека, созданного 
по Богу, в праведности и святости истины. Посему, отвергнув ложь, го-
ворите истину каждый ближнему своему, потому что мы члены друг 
другу. Гневаясь, не согрешайте: солнце да не зайдет во гневе вашем; и не 
давайте места диаволу. Кто крал, вперед не кради, а лучше трудись, де-
лая своими руками полезное, чтобы было из чего уделять нуждающему-
ся. Никакое гнилое слово да не исходит из уст ваших, а только доброе 
для назидания в вере, дабы оно доставляло благодать слушающим. И не 
оскорбляйте Святаго Духа Божия, Которым вы запечатлены в день ис-
купления. Всякое раздражение и ярость, и гнев, и крик, и злоречие со вся-
кою злобою да будут удалены от вас; но будьте друг ко другу добры, со-
страдательны, прощайте друг друга, как и Бог во Христе простил вас. 
(Еф.4:20-32)  

 Итак, подражайте Богу, как чада возлюбленные, и живите в любви, 
как и Христос возлюбил нас и предал Себя за нас в приношение и жертву 
Богу, в благоухание приятное. А блуд и всякая нечистота и любостяжа-
ние не должны даже именоваться у вас, как прилично святым. Также 



сквернословие и пустословие и смехотворство не приличны [вам], а, на-
против, благодарение; ибо знайте, что никакой блудник, или нечистый, 
или любостяжатель, который есть идолослужитель, не имеет насле-
дия в Царстве Христа и Бога. Никто да не обольщает вас пустыми сло-
вами, ибо за это приходит гнев Божий на сынов противления; итак, не 
будьте сообщниками их. (Еф.5:1-7) 

Итак, нам говорится, чтобы мы оставили не только явные грехи, но и те 
черты характера, которые неугодны Богу, те привычки, которые могли каза-
ться нам не греховными, например, смехотворство. Так что, смеяться вообще 
нельзя? Нам трудно сразу вместить и осмыслить все эти повеления. Они мо-
гут как бы придавить нас. Некоторые верующие в Фессалониках впали в дру-
гую крайность. Они думали, что Христос вот-вот придёт, и даже перестали 
работать. Ибо когда мы были у вас, то завещевали вам сие: если кто не 
хочет трудиться, тот и не ешь. Но слышим, что некоторые у вас по-
ступают бесчинно, ничего не делают, а суетятся. Таковых увещеваем и 
убеждаем Господом нашим Иисусом Христом, чтобы они, работая в без-
молвии, ели свой хлеб. (2Фесс.3:10-12) 

Так и нам нельзя оставлять работу, если она не связана с грехом. Но ес-
ли вы работали в казино или в ночном клубе, или понимаете, что там совер-
шается какой-то обман, мошенничество,- такую работу нужно немедленно 
оставить и молиться Господу, чтобы Он послал другую работу. Нельзя остав-
лять попечения о семье или близких. Если учёба и последующая работа не 
связана с грехом, то и её не нужно оставлять. А вступившим в брак не я по-
велеваю, а Господь: жене не разводиться с мужем, - если же разведется, 
то должна оставаться безбрачною, или примириться с мужем своим, - и 
мужу не оставлять жены [своей]. Прочим же я говорю, а не Господь: если 
какой брат имеет жену неверующую, и она согласна жить с ним, то он 
не должен оставлять ее; и жена, которая имеет мужа неверующего, и 
он согласен жить с нею, не должна оставлять его. Ибо неверующий муж 
освящается женою верующею, и жена неверующая освящается мужем 
верующим. Иначе дети ваши были бы нечисты, а теперь святы. Если же 
неверующий [хочет] развестись, пусть разводится; брат или сестра в 
таких [случаях] не связаны; к миру призвал нас Господь. Почему ты зна-
ешь, жена, не спасешь ли мужа? Или ты, муж, почему знаешь, не спасешь 
ли жены? (1Кор.7:10-16)  

Но большинство из того, что нам нужно оставить, лежит в духовном ми-
ре, и поэтому нам нужно прислушиваться к голосу Духа Святого, иметь Его 
водительство. Нас называют святыми не только люди. Святыми нас называет 
Сам Бог в Своём Слове. Израилю Бог неоднократно говорил: будьте святы, 
ибо Я свят. И в Новом завете об этом неоднократно говорится. Как послуш-
ные дети, не сообразуйтесь с прежними похотями, бывшими в неведе-



нии вашем, но, по примеру призвавшего вас Святого, и сами будьте свя-
ты во всех поступках. Ибо написано: будьте святы, потому что Я свят. 
(1Пет.1:14-16) А кто такие святые? Некоторые думают, что это люди правед-
ные, безгрешные. Конечно святость включает в себя и эти понятия, но святой 
означает отделённый. Многим из вас приходилось перебирать овощи, фрук-
ты, крупы, отделять хорошее от плохого. Так и Бог отделил хорошее от плохо-
го. А для кого отделил? Для Себя! А мы для кого отделяем? Для себя отделя-
ем и этому не удивляемся. Хорошее для себя, плохое – в мусорник. И это нам 
понятно, а когда речь идёт о Боге, многие противятся и даже приходят в 
ярость. Молю о вас Бога, чтобы вы не воспротивились! Бог отделил нас для 
Себя! Бог отделил ТЕБЯ для Себя! И эту истину мы должны очень хорошо ус-
воить, потому что без неё мы не поймём, что нужно оставить, а что нужно 
продолжать делать.  

Священное Писание не раз напоминает нам, кем мы были, не с тем, что-
бы укорять нас, а чтобы показать нам преобразующую силу Бога, показать 
нам, чего Бог хочет в нас достичь. Ещё раз процитирую из послания к Ефеся-
нам. И вас, мертвых по преступлениям и грехам вашим, в которых вы 
некогда жили, по обычаю мира сего, по [воле] князя, господствующего в 
воздухе, духа, действующего ныне в сынах противления, между которы-
ми и мы все жили некогда по нашим плотским похотям, исполняя жела-
ния плоти и помыслов, и были по природе чадами гнева, как и прочие, 
Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, которою возлюбил нас, 
и нас, мертвых по преступлениям, оживотворил со Христом, - благода-
тью вы спасены, - и воскресил с Ним, и посадил на небесах во Христе Ии-
сусе, дабы явить в грядущих веках преизобильное богатство благодати 
Своей в благости к нам во Христе Иисусе. Ибо благодатью вы спасены че-
рез веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто не хвалился. 
Ибо мы - Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, кото-
рые Бог предназначил нам исполнять. (Еф.2:1-10) Здесь Писание говорит 
нам, что мы принадлежали сатане, жили по его воле и носили его образ. Но, 
когда мы уверовали, Бог взял нас в Свою собственность и хочет насаждать и 
выращивать в нас Свои качества и свойства характера Иисуса Христа. Это ис-
тина и свершившийся факт. И если мы этого не понимаем или, ещё хуже, 
противимся, то мы опять попадаем под власть сатаны и становимся чадами 
гнева. Кто не со Мною, тот против Меня; и кто не собирает со Мною, 
тот расточает. Когда нечистый дух выйдет из человека, то ходит по 
безводным местам, ища покоя, и, не находя, говорит: возвращусь в дом 
мой, откуда вышел; и, придя, находит его выметенным и убранным; Тог- 
 да идет и берет с собою семь других духов, злейших себя, и, войдя, 
живут там, - и бывает для человека того последнее хуже первого. (Лук. 
11:23-26) Но тот, кто хорошо усвоил верой, что он собственность Бога, и явля-
ется членом тела Христова – Церкви, будет воспринимать сатану, как злейше-



го врага, каков он и есть. Он будет противиться всем искушениям и наущени-
ям лукавого. Он будет понимать, кто есть сатана на самом деле. Вот что ска-
зал о нём Иисус неверующим в Него евреям. Почему вы не понимаете речи 
Моей? Потому что не можете слышать слова Моего. Ваш отец диавол; 
и вы хотите исполнять похоти отца вашего. Он был человекоубийца от 
начала и не устоял в истине, ибо нет в нем истины. Когда говорит он 
ложь, говорит свое, ибо он лжец и отец лжи. А как Я истину говорю, то 
не верите Мне. (Иоан.8:43-45)  

Но верующий ещё не окончательно освободился от греха, который жи-
вёт в нашем смертном теле, плоти. И эта плоть очень склонна ко греху. А дья-
вол этим пользуется, чтобы искушать нас, и в нас происходит борьба между 
нашим возрождённым духом и ветхой плотью. Бог дал нам свободную волю 
и от нас зависит, какой выбор мы сделаем: в пользу Бога или в пользу сата-
ны. Бог преобразует нас в образ Сына Своего, а сатана этому противится. По-
этому мы должны желать Божьих преобразований в себе и молить об этом 
Бога, и оставить всё, что этому препятствует. А препятствует этому наш вет-
хий человек, наша плоть, наше гордое Я. В нас теперь два человека, две при-
роды. Новый человек сверхъестественно рождён от Бога и желает угодного 
Богу. Прежний человек противится Богу и желает своего, а в конечном счёте 
сатанинского. Но что же с ним делать? Апостол Павел пишет: Законом я умер 
для закона, чтобы жить для Бога. Я сораспялся Христу, и уже не я живу, 
но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в 
Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня. (Гал.2:19,20) 

 А я не желаю хвалиться, разве только крестом Господа нашего Ии-
суса Христа, которым для меня мир распят, и я для мира. Ибо во Христе 
Иисусе ничего не значит ни обрезание, ни необрезание, а новая тварь. 
(Гал.6:14,15)  

Что значит сораспятие? Дорогие братья и сёстры! Это свершившийся 
факт в духовном мире, который мы должны принять верою. Иисус действи-
тельно пригвоздил грех ко кресту, сломил власть греха и даровал нам побе-
ду, возродив нас к новой жизни. А наш ветхий человек сораспят вместе с 
Ним. Сораспятие, умерщвление греха – это болезненный процесс, и кто не 
хочет жить для Бога, и, чтобы Иисус жил в нём, тот его не выдержит, ибо и 
это совершается силою Божией. А новый человек этого страстно желает. Так 
что посудите сами, кого в вас больше, нового или старого? Христос принёс 
Себя в жертву один раз и наше сораспятие в духовном мире уже соверши-
лось, но в реальной жизни это продолжительный процесс, потому что одно-
разовый мы бы просто физически не пережили. Ибо нам бы предстояло по-
знать всю праведность, всю мощь, всю ярость суда и гнева Божья. Мы бы 
просто рассыпались, как говорит Писание. Поэтому в этой, подчас изнури-
тельной борьбе со грехом и дьяволом, мы должны видеть великую милость 
и любовь Бога к нам. Но процесс познания Бога тоже не одноразовый. Если 



мы вкусили, как благ Господь, то наше желание жить для Него, познавать Его, 
служить Ему, слушаться Его, принадлежать Ему будет всё более возрастать, а 
Господь, видя это, будет оказывать нам всякую помощь и содействие в на-
шем путешествии в Небесную страну. 

Апостол Павел писал верующим в Коринфе: И я не мог говорить с ва-
ми, братия, как с духовными, но как с плотскими, как с младенцами во 
Христе. Я питал вас молоком, а не [твердою] пищею, ибо вы были еще не 
в силах, да и теперь не в силах, потому что вы еще плотские. Ибо если 
между вами зависть, споры и разногласия, то не плотские ли вы? и не по 
человеческому ли [обычаю] поступаете? (1Кор.3:1-3) Хочу предложить вам 
сегодня вкусить твёрдой пищи. В Библии есть краткие, но очень глубокие и 
объёмные изречения, в которые вы, возможно, ещё не вникали. Например: 
всякая неправда есть грех, всё, что не по вере, грех, кто разумеет делать доб-
ро и не делает, тому грех. Вот ещё одно изречение, над которым мы порас-
суждаем.  Все мне позволительно, но не все полезно; все мне позволите-
льно, но ничто не должно обладать мною. (1Кор.6:12) И я хочу выделить 
это выражение в отдельный раздел этой главы. 

 

Ничто не должно обладать мною 
Прежде всего о том, что позволительно. Здесь речь совершенно не идёт 

о грехе, как в стихах выше, так и в стихах ниже, то есть в контексте. Исследуя 
Писание, мы находим, что позволительно есть всякую пищу, кроме удавле-
нины и крови. У евреев же был закон о чистой и нечистой пище. Позволите-
льно вступать в брак, узаконенный государством и освящённый церковью. 
Нет запрета на употребление вина. Позволительно покупать и продавать, по-
зволительно работать, но некоторым служителям позволительно и не рабо-
тать, но всё время посвятить служению. Позволительно заботиться о здоро-
вье, позволительно прилично одеваться, но одеваться, как прилично святым. 
Всего и не перечислишь, но давайте разберём хотя бы некоторые вопросы. 

Что-то мне позволительно, но оно не должно обладать мною. А если об-
ладает, что тогда, что за этим кроется? В 20-й главе книги Бытие Авраам ска-
зал о Сарре, что она его сестра. И когда царь Авимелех призвал его к ответу, 
он сказал: я подумал, что нет на месте сем страха Божия, и убьют меня 
за жену мою; да она и подлинно сестра мне: она дочь отца моего, толь-
ко не дочь матери моей; и сделалась моею женою; (Быт.20:11,12) Авраа-
мом обладал страх за свою жизнь и он сказал некую полуправду, но в ней 
был обман. А Бог такую «правду» не признаёт. Но разве мы не должны со-
хранять свою жизнь. Есть такое понятие – инстинкт самосохранения. Конечно 
должны. Мало того, мы не имеем права распоряжаться своей жизнью без-
рассудно и рискованно. Но наша жизнь в руке Бога, как и жизнь Авраама, и 
мы должны учиться уповать на Него, что Он сохранит нам жизнь. Но для это-
го мы должны посвятить свою жизнь Богу. Тогда охрана нашей жизни будет 



действенной. А если живёшь для себя и лишь занят собой, то ты Бога просто 
не знаешь. Святые же готовы перейти к Господу, даже если их жизнь преры-
вается, казалось бы, не вовремя.   

Саул был избран царём Богом через пророка Самуила, и он должен был 
понимать это, как служение Богу. Но со временем желание царствовать стало 
обладать им. Он разделился с Богом и в конце концов погиб. Также и воена-
чальник Давида Иоав считал, что на этом месте должен быть только он и ни-
кто другой. Он также не своей смертью умер. Мы должны и желать служить 
Господу, и на деле служить Ему. Но служение не должно обладать нами. В 
нём не должно быть ни корысти, ни желания продвижения, возвышения, са-
моутверждения, но смирение и полное послушание Господу. Тогда Господь 
Сам будет руководить вашим служением и ставить вас на то место, которое 
считает нужным, и давать служение по силе. Иногда Бог даёт нам служение, 
которого мы не ожидали. Иногда Бог даёт стремление к служению, которое 
мы будем совершать лет через десять. И в том, и в другом случае Бог готовит 
нас к служению. 

Царь Ахав захотел купить у Навуфея виноградник. Он обещал ему или 
хорошо заплатить, или дать лучший участок. На первый взгляд, что в этом 
плохого? Но Навуфей сказал Ахаву: сохрани меня Господь, чтоб я отдал 
тебе наследство отцов моих! (3Цар.21:3) Но желание иметь именно этот 
виноградник настолько завладело Ахавом, что он пошёл против заповеди 
Господней и совершил через жену свою подлое убийство. Мы имеем право 
покупать и продавать. Мы что-то выращиваем или делаем своими руками и 
продаём. Это нормально. Но если это стало обладать нами, занимать всё 
время, отвлекать от служения, от посещения собраний, мы вступили на опа-
сный путь, а значит, сошли с истинного. Если мы можем улучшить свои жи-
лищные условия, что-то пристроить или купить дом, квартиру, то и это не 
должно обладать нами. Желание роскоши, престижной машины также не 
должно завладеть нами. Для этого нужны большие деньги, а значит нужно 
много работать, но в ущерб делу Божьему. А сатана обязательно «подкинет» 
и нечестный вариант добычи денег. Желание иметь много денег тоже опас-
но. А желающие обогащаться впадают в искушение и в сеть и во многие 
безрассудные и вредные похоти, которые погружают людей в бедствие 
и пагубу; ибо корень всех зол есть сребролюбие, которому предавшись, 
некоторые уклонились от веры и сами себя подвергли многим скорбям. 
(1Тим.6:9,10) Вспомните, как закончилась жизнь Иуды, предавшего Христа. 

Бывает, что сатана низменные чувства выдаёт за что-то хорошее. Амнон 
думал, что любит сестру свою Фамарь. Это чувство сильно им завладело. И 
скорбел Амнон до того, что заболел из-за Фамари, сестры своей; ибо она 
была девица, и Амнону казалось трудным что-нибудь сделать с нею. Но 
у Амнона был друг, по имени Ионадав, сын Самая, брата Давидова; и Ио-
надав был человек очень хитрый. И он сказал ему: отчего ты так худе-



ешь с каждым днем, сын царев, - не откроешь ли мне? И сказал ему Ам-
нон: Фамарь, сестру Авессалома, брата моего, люблю я. (2Цар.13:2-4) Лю-
бовь – хорошее чувство, но он хотел что-нибудь сделать с нею, а дьявол пре-
поднёс ему это, как любовь. И когда Амнон своего добился, он тут же возне-
навидел Фамарь и прогнал её от себя. Но конец его был печален. Дорогие 
молодые братья и сёстры! Будьте осторожны, когда дело идёт о предложе-
нии вступить в брак. Доверьте это дело Богу и не полагайтесь на свои чувс-
тва, которые могут быть обманчивыми. А уж если они обладают вами так, что 
вы ничего слушать не хотите, это точно не от Бога. 

Дорогие друзья! Ожидаете ли вы пришествия Господа нашего Иисуса 
Христа? Сейчас много говорится, что скоро Иисус придёт, что нужно быть го-
товыми, не оказаться опоздавшими. Правильно говорится, но некоторым это 
может надоесть. Говорят-говорят, а Он всё не приходит. И человек может да-
же обозлиться. Если же раб тот, будучи зол, скажет в сердце своем: не 
скоро придет господин мой, и начнет бить товарищей своих и есть и 
пить с пьяницами, - то придет господин раба того в день, в который он 
не ожидает, и в час, в который не думает, и рассечет его, и подвергнет 
его одной участи с лицемерами; там будет плач и скрежет зубов. (Матф. 
24:48-51) О чём здесь идёт речь? О восхищении церкви? Нет! О втором при-
шествии? Нет! Но о личном посещении именно этого раба. Возможно этот 
раб неожиданно умер и над ним совершился суд. Такое же личное посеще-
ние Иисуса совершается в жизни каждого верующего и определяет его судь-
бу в вечности. Но некоторые его и не заметят, потому что они, как та сласто-
любивая вдова, заживо умерли.  

 Или мы не имеем власти есть и пить? (1Кор.9:4) Знаете, кто это ска-
зал? Апостол Павел! В 1-м послании к Тимофею он пишет. Впредь пей не [од-
ну] воду, но употребляй немного вина, ради желудка твоего и частых 
твоих недугов. (1Тим.5:23) Иисус же, давая наставления Своим ученикам о 
последнем времени, говорит: Смотрите же за собою, чтобы сердца ваши 
не отягчались объядением и пьянством и заботами житейскими, и что-
бы день тот не постиг вас внезапно, ибо он, как сеть, найдет на всех 
живущих по всему лицу земному; (Лук.21:34,35) Есть ли здесь противоре-
чие? В Новом завете не запрещается употреблять вино, но пьянство осужда-
ется категорически. Пьяницы Царства Божия не наследуют. Дорогой друг! Ес-
ли ты ратуешь за употребление вина, то смотри, не стало ли оно тобой обла-
дать? Это обладание приводит к алкогольной зависимости, что я испытал на 
своём опыте, когда был неверующим. Но когда уверовал, Иисус освободил 
меня от этой зависимости так, что я вообще не употребляю спиртного, кроме 
Вечери Господней, и не имею в том нужды. И зачем мне заигрывать с этим 
зелёным змием, когда я уже испытал опасность его действия на себе?  

Излишества в пище отягчают, то есть утяжеляют нас и буквально, потому 
что мы толстеем, и духовно. Отягощаются наши сердца, которые должны 



всецело принадлежать Иисусу, а они принадлежат вкусной, но часто нездо-
ровой пище. Мы можем стать капризными, привередливыми, что не являе-
тся чертами христианского характера. А если придут испытания, связанные с 
ограничениями в пище? 

Рассмотрим наиболее тяжёлый вопрос – заботы житейские. Кто им не 
подвержен? Ответьте мне, пришлите свою фотографию. Я хочу посмотреть на 
человека, абсолютно не подверженного заботам! Что такое заботы? Во-пер-
вых, попечение о себе, своих близких, братьях и сёстрах в церкви, окружаю-
щих нас людях. Во-вторых, волнения, переживания. Заботы первого рода для 
нас обязательны. Если же кто о своих и особенно о домашних не печется, 
тот отрекся от веры и хуже неверного. (1Тим.5:8) Такой человек пусть не 
присылает фотографию. Не хочу смотреть на эту злобную, бездушную рожу. 
От забот второго рода мы также не избавлены. Мы волнуемся, переживаем, 
нервничаем. Но Бог хочет научить нас, чтобы мы возлагали все эти 
переживания на Него, вводили Его в круг всех своих проблем, ибо Он хочет 
управлять всей нашей жизнью. Все заботы ваши возложите на Него, ибо 
Он печется о вас. (1Пет.5:7) Не заботьтесь ни о чем, но всегда в молитве 
и прошении с благодарением открывайте свои желания пред Богом, и 
мир Божий, который превыше всякого ума, соблюдет сердца ваши и 
помышления ваши во Христе Иисусе. (Фил.4:6,7) Если мы научимся 
возлагать на Господа все проблемы и переживания, то Он обещает находить 
решение этих проблем. Притом мы обязательно найдём и утешение. Но если 
мы этому не учимся, то всё это свалится непосильным грузом на наши 
слабые плечи и отяготит нас, а помощи никакой! Мы же к Богу не 
обращаемся! Но при этом начнём роптать на Бога и обижаться. Обратите 
внимание, что эти заботы стоят в одном уровне с объедением и пьянством! 
Действие одно и то же: сердце отягчается! Великое приобретение - быть 
благочестивым и довольным. Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, 
что ничего не можем и вынести [из него]. Имея пропитание и одежду, 
будем довольны тем. А желающие обогащаться впадают в искушение и 
в сеть и во многие безрассудные и вредные похоти, которые погружают 
людей в бедствие и пагубу; ибо корень всех зол есть сребролюбие, 
которому предавшись, некоторые уклонились от веры и сами себя 
подвергли многим скорбям. (1Тим.6:6-10)  

Теперь поговорим о здоровье. Негодных же и бабьих басен отвращай-
ся, а упражняй себя в благочестии, ибо телесное упражнение мало поле-
зно, а благочестие на все полезно, имея обетование жизни настоящей и 
будущей. (1Тим.4:7,8) Я думаю, что в древнем мире также применялась ле-
чебная ходьба или бег, лечебная гимнастика, то есть телесные упражнения. 
И, конечно же, они применялись для укрепления здоровья, для помощи в ис-
целении от некоторых болезней. Но, как тогда, так и сейчас есть люди, в том 
числе и в церквах, которые, как только услышат о вашей болезни, тут же да-



ют массу советов и о телесных упражнениях, и о массажах, и о промываниях, 
и о травах и соках, и об обливании и закаливании. А в Интернете таких «баб» 
и «дедов» хоть пруд пруди. Они имеют способность привлечь ваше внима-
ние, увлечь вас этими процедурами, и забота о вашем здоровье станет обла-
дать вами. А тут уже недалеко и до оккультизма. Так что можете потерять и 
здоровье, и Бога, и жизнь вечную.  

Напоследок хочется поговорить и о внешнем виде. Народная пословица 
говорит: встречают по одёжке, а провожают по уму. Ум не сразу виден, а 
одежда сразу производит впечатление. А мы должны производить впечатле-
ние? Слово Божье говорит: да! Но какое впечатление? мы неизвестны, но 
нас узнают; (2 Кор.6:9) А что о нас должны узнать? Да то, что мы христиане! 
Вы ещё не заботились о том, чтобы в вас узнавали христиан? Тогда ваше ду-
ховное состояние весьма печально. Когда же приближались дни взятия Его 
[от мира], Он восхотел идти в Иерусалим; и послал вестников пред ли-
цем Своим; и они пошли и вошли в селение Самарянское; чтобы пригото-
вить для Него; но [там] не приняли Его, потому что Он имел вид путе-
шествующего в Иерусалим. (Лук.9:51-53) Так какой вид имел Иисус? Оче-
видно, что вид путешествующего в Иерусалим так отличался от обычного 
внешнего вида, что сразу узнали, кто этот человек и куда идёт. И, хотя Его там 
не приняли, однако Он даже Своим внешним видом засвидетельствовал, что 
поклоняться Богу живому тогда нужно было в Иерусалиме. Мы видим также, 
что Иисус не стеснялся Своего внешнего вида и не изменял его в связи с об-
становкой, даже неблагоприятной. 

Позволительно ли нам прилично одеваться? Да! Но, как прилично свя-
тым. Писание в этом вопросе больше уделяет внимание женщинам. Но слово 
также нам о чём-то говорит. Что мужчины должны одеваться прилично свя-
тым – это само собой разумеется. Чтобы также и жены, в приличном оде-
янии, со стыдливостью и целомудрием, украшали себя не плетением [во-
лос], не золотом, не жемчугом, не многоценною одеждою, но добрыми 
делами, как прилично женам, посвящающим себя благочестию. (1Тим.2:9, 
10) Что значит слово прилично. Это то, что соответствует нашему лицу. Есть 
поговорка: подлецу всё к лицу. А нам не всё к лицу. Ведь наше лицо должно 
отражать образ Иисуса Христа. Мы же все открытым лицем, как в зерка-
ле, взирая на славу Господню, преображаемся в тот же образ от славы в 
славу, как от Господня Духа. (2Кор.3:18) Если мы не умеем взирать – смот-
реть – на Иисуса, то и наше лицо будет отражать не Его образ, который мы не 
видим, а образ мира сего. Тогда и одеваться мы будем, как прилично в мире, 
то есть, по-мирски. Мы уже упоминали, для чего создаётся мирская одежда и 
обувь. Я привлекаю внимание, МНОЮ любуются. А тебе от этого не стыдно? 
А зря! Вы слышали, что сказано древним: не прелюбодействуй. А Я гово-
рю вам, что всякий, кто смотрит на женщину с вожделением, уже пре-
любодействовал с нею в сердце своем. (Матф.5:27,28) А если женщина оде-



вается так, чтобы на неё смотрели, она является соблазнительницей, она как 
бы предлагает себя, как блудница (проститутка). Но как при этом может про-
явиться стыдливость и целомудрие? Украинская пословица говорит: чого нэ-
ма, того нэма. А ещё можно услышать и возражение: «А ты на меня не пяль-
ся!» А для чего же ты так одеваешься? Человек не понимает, что одежда или 
обувь стала обладать им. Даже мирские психологи признают это. Женщина 
на каблуках стала на 6-10 сантиметров выше. Она к этому быстро привыкает 
и ей уже не хочется быть на 6-10 сантиметров ниже. Таким образом каблуки 
её связали. Писание и старицам советует не делать из себя молодящихся, но 
одеваться, как прилично святым. (Тит.2:3)  

В церквах есть различные мнения об украшениях. Лично я не против ох-
ранных украшений – обручальных колец, которые сразу свидетельствуют о 
положении брата или сестры. Но где-то есть и опасения. Разреши кольцо на 
палец, оно на нос перескочит. Но что мы показываем излишеством в украше-
ниях? Да то же, что и в одежде. Золото и украшения также имеют способ-
ность обладать нами. 

А теперь сделаем вывод. За всем, что обладает нами, прячется сатана. 
Он связывает нас этим, или мы делаем из этого идола. Мы можем попасть 
даже в тяжёлую оккультную зависимость. Поэтому Слово Божье говорит так 
категорично: ничто не должно обладать мною. 

Так что же нам прилично? Посвятить себя благочестию, украшать себя 
добрыми делами и преображаться в образ Сына Божия. Да благословит вас в 
этом Господь! 

 Услышав это, ученики Его весьма изумились и сказали: так кто же 
может спастись? А Иисус, воззрев, сказал им: человекам это невозмож-
но, Богу же все возможно. Тогда Петр, отвечая, сказал Ему: вот, мы ос-
тавили все и последовали за Тобою; что же будет нам? Иисус же сказал 
им: истинно говорю вам, что вы, последовавшие за Мною, - в пакибы-
тии, когда сядет Сын Человеческий на престоле славы Своей, сядете и 
вы на двенадцати престолах судить двенадцать колен Израилевых. И 
всякий, кто оставит домы, или братьев, или сестер, или отца, или 
мать, или жену, или детей, или земли, ради имени Моего, получит во 
сто крат и наследует жизнь вечную. (Матф.19:25-29) 
 
 


